

**Universidad del Sureste
Doctorado en Educación**

Asignatura
Enseñanza Superior

Actividad
**LOS ORGANISMOS INTERNACIONALES Y SU INFLUENCIA
EN LA EDUCACIÓN SUPERIOR EN MÉXICO**
Ensayo

Asesor
Doctor Alejandro de Jesús Méndez López

Doctorante
Laura Esparza Santiago

Grupo:
DED02SSC1020-A

Comitán de Domínguez, Chiapas a 05 de junio de 2021.

LOS ORGANISMOS INTERNACIONALES Y SU INFLUENCIA EN LA EDUCACIÓN SUPERIOR EN MÉXICO

“La educación es el principal componente del tejido social y el mejor instrumento para garantizar equidad y acceso a una mejor calidad de vida para todos, además de ser formadora del talento humano requerido para la competitividad y el desarrollo del país.” (SEP, 2021). La educación no solo como un medio para adquirir habilidades, destrezas, aptitudes, valores, sino como un medio que permita el desarrollo de una nación, el crecimiento económico y el bienestar de una sociedad.

Las organizaciones internacionales como el Banco Mundial, la UNESCO, la OCDE y el BID, son organizaciones que realizan una intervención e influencia en el diseño, aplicación y evaluación de las políticas educativas, puesto que hay organizaciones que otorgan un financiamiento a proyectos educativos, donde dicho proyecto debe responder con resultados en su calidad, eficiencia y productividad; mientras que existen otras que se encargan de realizar un estudio y emiten sus recomendaciones o sugerencias de acción para mejorar el sistema educativo. Cada una de estas organizaciones posee un origen y un fin distinto, pero todos trabajan para alcanzar una misma meta.

La intervención de estas organizaciones surge en el momento en que se coloca a la educación como el potencial de desarrollo económico y productivo de un país, esto demanda el desarrollo de un recurso humano de alta competencia. ¿pero cómo lograr dicho objetivo? simple, elevando la calidad educativa en nuestro país, a través de una serie de reformas e iniciativas que permitan darle a la educación la importancia y el impacto que se merece.

Si nos referimos a la educación como uno de los medios para alcanzar lo expuesto en líneas anteriores, a continuación, me centraré en la Educación Superior y como estas organizaciones ha contribuido e influenciado en dicho nivel.

La UNESCO, es considerado como la principal organización internacional que posee un enfoque humanista y destaca la importancia de la educación en el desarrollo social y económico de los países.

“se crea bajo los principios de "igualdad de oportunidades educativas; no restricción en la búsqueda de la verdad y el libre intercambio de ideas y conocimiento". Mientras

que su propósito central es el de "contribuir a la paz y a la seguridad, promoviendo la colaboración entre las naciones a través de la educación, la ciencia y la cultura". (Mendez, J. 2021)

Bajo estos lineamientos, la UNESCO dispone de un mandato en materia de enseñanza de educación superior, donde dicho mandato nos dice:

"Para 2030, asegurar el acceso en condiciones de igualdad para todos los hombres y las mujeres a una formación técnica, profesional y superior de calidad, incluida la enseñanza universitaria" (UNESCO, 2021), con esto se ha demostrado el carácter humanista que posee la organización, la cual no solo busca generar un impacto en el ámbito económico y productivo, sino que también mantienen una perspectiva social y humanista de la educación.

La organización considera para poder combatir las distintas problemáticas que aquejan a la educación, es necesario atender aspectos como: el vinculo entre la educación y el desarrollo humano, la pertinencia de la educación, la calidad de la educación, así como también la equidad educativa y la eficiencia de reformas educativas.

A continuación, se describen algunas de las principales políticas en el ámbito de la educación superior. (Méndez, J. 2021)

Relaciones con el Estado: libertad académica y autonomía institucional; Financiamiento. Manejo eficaz de los recursos, fuentes alternativas de financiamiento; Mejoramiento de los procesos de gestión; Diversificación de los sistemas y las instituciones; Calidad del personal docente, de los programas de estudiantes, de la infraestructura y del medio universitario; Articulación entre la enseñanza secundaria y la educación superior; La educación superior y el desarrollo humano sostenible; Renovación de la enseñanza y el aprendizaje en la educación superior; Mejoramiento del contenido interdisciplinario y multidisciplinario de los estudios; fomento de la capacidad intelectual de los estudiantes, aplicación de métodos pedagógicos que aumenten la eficiencia de la experiencia de aprendizaje, incorporación de las nuevas tecnologías de la información y la comunicación; Investigación. Importancia social y su calidad científica; financiamiento de la investigación, interdisciplinariedad (ciencias, tecnología, cultura).

Con lo que respecta a la OCDE, la cual busca el crecimiento económico de las naciones. Busca que este crecimiento económico se de a través de la educación de calidad y equidad, por ello propone incrementar la inversión pública en el nivel superior, sin olvidar que para lograr esto es necesario incrementar la calidad educativa en el nivel medio superior, ya que en la transición de un nivel a otro es donde se genera un mayor porcentaje de deserción del sistema educativo. "La solución de los problemas concernientes a la educación media superior, basándola en "el conocimiento real, efectivo y cualitativo de conocimientos". El organismo considera que la solución de esta problemática supondrá el éxito de los programas en la educación superior." (Méndez, J. 2021)

Al igual que la UNESCO la OCEDE no otorga financiamiento para el desarrollo de un proyecto, sino que diseña estrategias de intervención que buscan mejorar el nivel educativo que a futuro impactará en el crecimiento económico, resaltando la importancia de la inserción al campo laboral de los individuos, por ello se pretende asegurar que la educación superior responda a las necesidades futuras del mercado laboral, por lo que se da prioridad a una educación científica y tecnológica.

Con lo que respecta al Banco Mundial, este organismo si beneficia a los países en vía de desarrollo con recurso económico. Este organismo considera que la educación superior es la clave para incentivar el crecimiento y reducir la pobreza y desigualdad. Así mismo busca mejorar la calidad educativa pues de esta que combatir la desigualdad en oportunidades esta debe brindar a los estudiantes mejores programas de estudios, incentivos y mejor financiamiento.

Al igual que los otros organismos, el Banco Mundial busca la eficiencia del sistema educativo impulsando reformas al sistema especialmente a nivel medio superior que generen el egreso de estudiantes con mayores herramientas y conocimientos que le sirvan para acceder a los niveles superiores y estos puedan ser productivos e impulsen la economía de su país. También, este organismo genera documentos de estudios sobre políticas educativas que son propuestas para que las naciones beneficiadas lo tomen en cuenta cuando desarrollen sus políticas educativas.

Por último, hablare de BID, el cual tiene como objetivo principal acelerar el proceso de desarrollo económico y social de sus países miembros de América Latina y el Caribe. Este

organismo realizar inversiones económicas tanto en el ámbito educativo como en otros aspectos. En lo que se refiere a educación superior, este hace énfasis en que el novel posee gran relevancia pues a través de él se puede impulsar la productividad en la economía, estar a la vanguardia de la ciencia y la tecnología y la modernización.

México ha recibido aproximadamente 41 mil millones de dólares en beneficios económicos de esta organización, no todo se ha invertido en el sector educativo pero su gran aportación a la nación ha servido para su desarrollo económico y educativo.

Como podemos ver, los organismos internacionales han tenido un impacto favorable en el desarrollo de la educación en México, en especial de la Educación Superior ya que han visto en esta el medio para el que nuestro país pueda lograr un desarrollo económico, financiero e industrial que lo convierta en una nación próspera y desarrollada; sabemos de antemano que no solamente económicamente se la ha apoyado a la educación sino que también con estudios que han servido de análisis y bases para generar reformas al sistema educativo en los diferentes niveles y siempre buscando mejorar la calidad que se brinda.

Bibliografía

SEP. (2021, Enero). Misión y Visión de la SEP. <https://www.gob.mx/sep/acciones-y-programas/vision-y-mision-de-la-sep>

Recopilado: Alejandro de Jesús Méndez López. 2021. Antología: Enseñanza Superior: Educación Superior. UDS.

UNESCO. (2021). Educación Superior. <https://es.unesco.org/themes/educacion-superior>